

# LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL

DIARIO LIBERAL.

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION, LOBO, 35 SEGUNDO.

AÑO II.—NUM. 415.

JUEVES 21 DE NOVIEMBRE DE 1872.

SEGUNDA ÉPOCA.

## OFICIAL.

Decretos del ministerio de la Gobernacion disponiendo que á los veinte dias de la fecha (20 actual) se proceda á la eleccion parcial de un diputado á Cortes en el distrito de la capital, provincia de Ciudad-Real y en los distritos de Burgos (capital) y Gandia (Valencia).

## MINISTERIO DE LA GUERRA.

EXTRACTO DE LOS DESPACHOS TELEGRÁFICOS RECIBIDOS EN ESTE MINISTERIO HASTA LA MADRUGADA DE HOY ACERCA DEL MOVIMIENTO CARLISTA.

Ninguna novedad extraordinaria ha ocurrido en el día de ayer en el distrito de Cataluña, reinando completa tranquilidad en el resto de la península.

Por la presidencia del Consejo de ministros publica la *Gaceta* de hoy lo siguiente:

«El jefe accidental del cuarto militar de S. M. el rey ha dirigido á esta presidencia las comunicaciones siguientes:

«Excmo. señor: El mayordomo mayor de S. M. me dice hoy lo que sigue:

«Acabo de recibir la siguiente comunicacion del médico de Cámara, Excmo. Sr. D. José Fernandez Carretero:

«Excmo. señor: S. M. ha pasado la noche intranquila y sin dormir absolutamente nada, á pesar de haber disminuido mucho todos los síntomas locales. El elemento reumático se ha iniciado en algunos otros órganos, sin invadirlos completamente. La calentura continúa como los demás dias, remitiendo hacia la mañana.»

«Lo que tengo el honor de trascribir á V. E. para su conocimiento.

«Dios guarde á V. E. muchos años. Real palacio 20 de Noviembre de 1872.—Excmo. señor.—El general jefe accidental, Carlos Garcia Tassara.—Excmo. señor presidente del Consejo de ministros.»

Excmo. Sr.: El mayordomo mayor de S. M. me comunica hoy lo que sigue:

«En este momento, que son las doce de la noche, recibo el siguiente parte del médico de Cámara:

«Excmo. Sr.: S. M. el rey ha pasado el dia con bastante tranquilidad y dormido durante dos horas. Los síntomas locales disminuyen gradualmente. La calentura ha aumentado algo por la tarde, como sucede siempre en enfermedades de esta índole.»

«Lo que tengo el honor de trasladar á V. E. para su conocimiento.

«Dios guarde á V. E. muchos años. Real palacio 20 de Noviembre de 1872.—Excmo. señor.—El general jefe accidental, Carlos Garcia Tassara.—Excmo. señor presidente del Consejo de ministros.»

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

## CORTES.

### CONGRESO.

Resumen de la sesion del 20 de Noviembre de 1872.

PRESIDENCIA DEL SEÑOR MOSQUERA.

Abierta á las dos y leida el acta de la anterior, fué aprobada.

Despues de varias preguntas de escaso interés se leyó una proposicion para que se permitiera el uso de la cifra en los telegramas particulares, apoyándola el Sr. Pascual y Casas.

Fuó tomada en consideracion.

El Sr. Pascual y Casas apoyó otra proposicion cuyo contenido nos fué imposible entender desde la tribuna. Esta proposicion fué aprobada en votacion nominal por 113 votos contra 6.

Se entró en la órden del dia, continuando la discusion sobre el proyecto de ley fijando el presupuesto del clero.

El Sr. Pidal rectificó, asi como el Sr. Gonzalez Gutierrez.

El Sr. Esteban Collantes consumió el segundo turno en contra, combatiendo el proyecto por ilegal, injusto y arbitrario, y no obedecer á ningun fin político, económico ni social.

Negó que la libertad de cultos hubiese producido en España resultado alguno.

Calificó á los principes de Italia de tiranuelos y despotillas, cuya ingratitud para con el papa fué patente.

Examinó la política de Italia y Francia con relacion á la iglesia y al pontificado.

Hablando de la desamortizacion, que condenó, dijo que los bienes nacionales los habian comprado los pueblos, no los moderados, como vulgarmente se decia por algunos.

Terminó excitando á la comision para que declarase que el clero no tenia obligacion de jurar para percibir lo que de derecho le corresponde.

El Sr. Canalejas usó de la palabra en pró.

El orador negó que existiese partido alfonsino, pues los que así se titulaban ni tenian principios fijos, ni reconocian Constitucion alguna, y se extendió en consideraciones sobre el sistema político del partido moderado desde la revolucion de Setiembre.

Comparó los discursos del Sr. Pidal y del señor Collantes, notando las contradicciones en que incurrieron y las distintas doctrinas que sustentaban, siendo las del Sr. Collantes vagas é indefinibles.

Concretándose á la cuestion, replicó á los argumentos del Sr. Collantes, defendiendo el proyecto de ley, y recibiendo al final grandes aplausos de la Cámara.

El Sr. Collantes rectificó, haciendo una defensa de la reina Isabel, y afirmando que los alfonsinos estaban estrechamente unidos. (Risas.)

Negó que hubiese diferencia entre la doctrina del Sr. Pidal y la suya, y contestó á los diferentes argumentos del Sr. Canalejas.

Habló para alusiones el Sr. Pidal y rectificó el Sr. Canalejas.

Habiendo pasado las horas de reglamento, se levantó la sesion.

Eran las seis.

## CRÓNICA EXTRANJERA.

La Sublime Puerta, segun noticias de Constantinopla de fecha del 16, ha enviado instrucciones á su embajador en Paris para que proteste cerca del gobierno francés contra la actitud del Tribunal de comercio del Sena en la cuestion del canal de Suez.

La Sublime Puerta no reconoce en el Tribunal francés el derecho de interpretar la significacion de la concesion por ella acordada. El gobierno otomano ha aprobado la proposicion de M. Lesseps, é invitará por medio de una circular á las potencias, para que envíen sus representantes y asistan al Congreso, con objeto de determinar sistema de arreglo justo y uniforme.

M. Lesseps debia tener una audiencia al dia siguiente con el sultan, saliendo el martes con direccion á Paris, pasando por Odessa.

En el mismo dia 16 tuvo lugar una reunion de representantes de las potencias, en las habitaciones del general Ignatieff, relativa á la cuestion judicial de Egipto.

Contrario en un todo á lo que se ha dicho, la impresion causada entre el cuerpo diplomático por la lectura del Mensaje de M. Thiers, es favorable.

Pretenden algunos que en la última recepcion de negocios extranjeros, los representantes de las grandes potencias se pusieron de acuerdo para no hablar nada con M. Remusat tocante al acontecimiento del dia.

Por el contrario, se afirma que el ministro ha tenido contestaciones del cuerpo diplomático manifestándole las mayores pruebas de satisfaccion que les ha causado el lenguaje del Presidente de la República.

Dicen de San Petersburgo el dia 17 que un destacamento de tropas rusas encargado del reconocimiento de la frontera de la parte de Uschamal, fué atacado por la tribu turcomana de Tekes. Si bien los agresores fueron rechazados, los rusos han tenido un muerto y dos heridos.

Se anuncia que, muy en breve, tendrá ingreso en la escuela militar de Woolwich un miembro de la familia real del Japon.

En Santiago de Chile acaba de abrirse una exposicion de productos indígenas.

Despachos de Marsella del 17, dicen de Roma: «El consistorio se ha prorrogado al mes de Diciembre, porque los procedimientos canónicos

relativos á los nuevos obispos, no han terminado aun.

El Papa ha recibido en audiencia particular al ministro plenipotenciario de la república de San Salvador, que ha llegado con una mision extraordinaria. Le acompañó el representante ordinario de dicha república cerca de la Santa Silla.»

En la iglesia de San Luis de los franceses de Roma, se ha celebrado una misa solemne por indicacion del embajador de Francia, con objeto de implorar las bendiciones del cielo para los trabajos de la Asamblea. Monseñor Baillet, ex-obispo de Luzon, ofició en este acto.

Entre los asistentes, además del personal de la embajada, se veian á M. Bourgoing, al comandante de la fragata *Orenoque*, al prefecto apostólico de Canton, al obispo de Mantchourie y un prelado griego.

Las noticias recibidas de Londres fechadas el dia 16, nos hablan de la inauguracion de las comunicaciones telegráficas entre Inglaterra y la Australia, celebrada el dia anterior en el hotel Cannon con un banquete á que asistieron cerca de 300 personas, presidido por el conde Kimberley, secretario de Estado y de las Colonias, el cual manifestó á los comensales que acababa de transmitir un telegrama á Australia, brindando por aquella colonia. Este telegrama fué contestado inmediatamente.

Segun han anunciado, el emperador de Austria va á publicar, bajo la firma del conde de Malony, una obra cuyo titulo es: *Kemg von Hungarien*, en la que no sale muy bien parada la diplomacia prusiana con respecto al tratado de Praga.

Se encuentra gravemente enfermo el general Dumós, antiguo ayudante de campo del rey Luis Felipe. Estos dias le visitan con frecuencia todos los principes de la familia de Orleans.

Noticias de Londres del 18 dan como positivo que en la sesion próxima volveria Bright á tomar asiento en el Parlamento.

M. Poyer Quartier se encuentra en Milan, asegurándose que la presencia en Lombardia del antiguo ministro de Hacienda, la ocasiona una informacion sobre el nuevo tratado de comercio franco-italiano.

El sábado ha recibido el rey de los belgas en audiencia particular á M. Ozenne.

Para la próxima semana se anuncia la primera comida que el principe Orloff va á dar en Francia como embajador de Rusia. Están invitados á ella M. Thiers y su señora, Mlle. Dosne, el gobernador de Paris y miembros del cuerpo diplomático, residentes en Paris.

Las invitaciones para la recepcion que debe tener lugar despues de la comida, se elevan á 600.

Esta semana se espera en el palacio de Windsor á la reina de Inglaterra de vuelta de Balmoral (Escocia).

Los principes de Gales llegaron el viernes último á Sandrigham, donde permanecerán tres semanas próximamente.

Los principes Orloff salieron el dia 18 para Fontainebleau; su vuelta será inmediata.

Noticias de Calcuta del dia 15, nos hablan de un tratado firmado el 21 de Mayo entre Rusia y las poblaciones de Attaligh y Ghari, para el establecimiento de la libertad de comunicaciones comerciales entre Rusia y el Turkestan oriental.

El dia 3 de Junio llegó á Turkestan su primer obispo, monseñor Sofronis.

Las últimas noticias recibidas de Argelia en el ministerio del Interior de Francia, nada añaden á cuanto se sabia en la semana anterior. Reina mucha tranquilidad en toda la colonia, y los trabajos del campo se prosiguen con la mayor actividad.

## DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

(AGENCIA FABRA.)

PARIS 19.—El Consejo de ministros se ha reunido esta mañana y esta tarde.

Desmientese que el Sr. Thiers haya dimitido.

En la Bolsa se han cotizado:

El nuevo empréstito, á 85-72.

El 3 por 100 francés, á 52-80.

El 5 por 100 id., á 84-40.

El interior español, á 26-1/4.

El exterior id., á 30-1/16.

LONDRES 19.—En la Bolsa se ha cotizado:

El 3 por 100 español, 29-7/8.

El portugués, á 41-3/4.

AMBERES 19.—El 3 por 100 español, á 28-7/8.

El 3 por 100 portugués, á 40-3/4.

AMSTERDAM 19.—El 3 por 100 español, á 29-9/16.

El 3 por 100 portugués, á 41-1/8.

VERSALLES 19 (noche).—La sesion de hoy no ha ofrecido incidente alguno, pero créese que el Sr. Picard presentará mañana una proposicion constitucional, que será probablemente la de la prolongacion de los poderes del Sr. Thiers, provocando un voto de confianza.

Los ministros Sres. Goulard y Lefranc han presentado sus dimisiones, pero el presidente de la república se ha negado á aceptarlas.

VERSALLES 20.—El gobierno no ha tomado todavía ninguna resolucion.

Parece que está esperando el acuerdo de la comision acerca de la proposicion del señor De Kerdel, relativa á la contestacion al mensaje del presidente de la república.

El consejo de ministros ha vuelto á reunirse esta mañana.

## LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL.

MADRID 21 DE NOVIEMBRE DE 1872.

Todo el que respeta los derechos ajenos, le tiene incuestionable de exigir que le respeten los suyos.

Es muy comun hoy en todos los partidos políticos y en los que pretenden alcanzar los honores de convertir en partido á una fraccion ó un pequeño grupo, el criticar duramente á los que disienten de su modo de juzgar.

Peor es todavía el ver con la facilidad que pretenden penetrar en las intenciones ajenas.

Por nuestra parte, ajenos á toda pasion política y á toda mira de interés personal; libres como el aire, porque no nos ligan compromisos de esos que obligan con indisoluble lazo, tenemos el derecho de elevar muy alta nuestra voz, con arreglo á lo que nuestra conciencia política nos dicta.

No podemos ser radicales, porque no puede serlo el que tenga dignidad política.

Las diligencias que esa fraccion practicó para subir al poder, lo dicen todo.

Cuando creyeron que el poder estaba de ellos muy distante, no tuvieron inconveniente en declararse anti-dinásticos.

Cuando supusieron que podrian subir con ayuda de vecino, ellos, *soi dissant* radicales, se aliaron con los partidarios del absolutismo más intransigente.

Cuando comprendieron que podia convenirles reunir los opuestos extremos, ellos, que se proponian ser monárquicos tan pronto como en perspectiva se presentasen las anheladas carteras, se aliaron sin empacho con los republicanos.

Ofrecieron cuanto se les exigió, como

sucede siempre á los que no piensan cumplir.

Y como en este mundo, en donde tan comunes y generales son las aberraciones, se cree que la popularidad consiste en captarse la voluntad de los que vocan, sin comprender que ese linaje de afecto, esa popular aura, es veleta que gira sin cesar á impulso de encontrados vientos, dijeron: «Libertad absoluta; haga cada uno lo que quiera; mandemos, y aunque la sociedad perezca.»

Porque, en efecto, las intenciones pudieron no ser estas; pero en puntos de tan magna gravedad, no son las intenciones, sino los resultados, los que salvan ó condenan.

Y ¿qué merecimientos cuentan los actuales hombres del poder?

¿Hicieron la revolucion los republicanos? ¿La hicieron los radicales? ¿Se hizo para entronizar una determinada fraccion? Y sobre todo, ¿mandarian hoy los que por desdicha de la Nacion mandan, si ellos solos, ni aun con sus aliados del momento, hubiesen dado un grito que ni el eco se hubiese tomado la pena de repetir?

Fatal y denigrante vicio es la ingratitude; pero pudiera olvidarse en hombres de las condiciones del llamado coloso, ambicioso más bien, del siglo XIX.

¿Pero cómo podrá olvidarse en verdaderos pigmeos políticos?

¿Qué debe esperarse de ese abigarrado grupo, compuesto en parte de hombres sin antecedentes políticos de verdadera importancia, de republicanos disfrazados, por conveniencia propia, de monárquicos, de otros que han cambiado todos los colores del prisma político y de algunos que ametrallaron á los liberales y debieron su elevacion á los mismos cuyas ideas anatematizan hoy!

Verdades de este género nadie puede ponerlas en cuestion, porque están en la conciencia de los hombres imparciales; y los que no lo son, apean al sofisma; diligencia igual á la de procurar ofuscar la luz del irradiante sol á fuerza de encender bujias.

¿Qué debe, pues, España á los que hoy en ella dominan?

Por desgracia todos lo estamos viendo. Han dejado que el desorden llegue á su grado máximo, y hoy nos vemos amenazados de un destructor cataclismo.

Públicamente se anuncia la insurreccion general en España, para el próximo domingo 24.

¿Y á qué se debe esta aterradora amenaza, que muy fácilmente pasará á ser una realidad fatal y sangrienta?

A la imprevisión del actual gobierno, ó más bien á la plétora de ambicion, que le hizo ofrecer lo que no podia cumplir.

Y para llevar á la nacion al último peligro, ha tenido el fatal talento de radicalizarlo todo, absolutamente todo, sin ninguna excepcion admisible.

Tarde va siendo en verdad; con muy poco tiempo que se pierda, el remedio se hará imposible.

La revolucion de Setiembre está absolutamente falseada.

Se hizo en nombre de la honra de España, y la honra de España se halla hoy pisoteada.

Se hizo en pró de la monarquía, con el objeto de restablecer su eclipsado esplendor, y hoy se quiere imponer á la Nacion, no ya la abolicion de la monarquía, sino una llamada república, disolvente y destructora.

Se hizo por hombres monárquicos, sin cuya intervencion directa no se hubiese realizado, y hoy esos mismos hombres son vejados y calumniados por los que sin ellos vivirian hoy en la oscuridad, de que jamás debieron salir.

Hoy, en fin, se tocan las funestas consecuencias hijas de la ligereza de algunos ingratos, que no faltaron al iniciarse la revolucion, del mismo modo que sobran hoy que la revolucion está consumada.

Ingratos de diversas especies, pero ingratos todos.

Pues deben tener muy presente los que en seis meses dieron rienda suelta al desorden, que de este serán ellos los primeros victimas.

Los que se aprestan á ser sus verdugos, son fieles hijos de los franceses del 93; y cuando esta escuela ninguna consideracion tuvo con hombres de la talla de Robespierre y Marat, de Danton y Mirabeau, ¿podrán tenerla con los que padecen de raquitismo político?

Lástima grande que en su ruina pueden muy fácilmente arrastrar á la sociedad entera; que si así no fuese, pudiéramos muy justamente decir: «Ellos lo han querido.»

Y como tuvieron el fatal talento, lo repetimos, de radicalizarlo todo, nada podemos esperar que para la Nacion sea bueno, ni de su dominacion, ni de quien los apoye y sostenga.

Forzoso es comprender de una vez que si España ha de prosperar, si ha de salvarse la sociedad que tan amenazada está, es absolutamente preciso, indispensable, buscar una solucion que no sea hija de un partido, que sea puramente española.

Proscripcion absoluta á los mercaderes políticos.

Union franca y sincera de los buenos españoles, de los verdaderos patriotas, en la acepcion genuina de la palabra.

La lucha va á ser decisiva: la batalla se va á librar, y amenaza ser pródiga de horrores y ostentar lujo de repugnantes excesos.

El orden y la anarquia, la religion y el ateísmo, la familia y la disolucion social, se encuentran frente á frente.

El indiferentismo seria hoy un crimen sin nombre.

Quizás despues de once siglos sea vea la desventurada España reducida á llorar de nuevo, sobre las rocas de Cantabria, la punible conducta de algunos nuevos Witzas.

Pero, ¿faltará un nuevo Pelayo?

¿Habrá algunos españoles que dejen llorar á la madre patria y no les aterre su terrible maldicion, merecida por una criminal impasibilidad ó por una punible intransigencia?

Se ocupan algunos diarios de la eventualidad que puede ocurrir si la enfermedad que aqueja á D. Amadeo continúa agravándose, relativa al establecimiento de una regencia provisional, con arreglo á lo prescrito en el artículo 83 de la Constitucion.

Pero lo gracioso del caso es que el artículo 84 del Código fundamental del Estado, dice así á la letra:

«Art. 84.—Hasta que las Cortes nombren la regencia, será gobernado el reino provisionalmente por el padre, ó en su defecto por la madre del rey, y en defecto de ambos, por el Consejo de ministros.»

En vista de esto, constitucionalmente hablando, debe venir á regir la nacion el rey Victor Manuel; pero como á este monarca no le es posible abandonar su país, estamos amenazados de otro conflicto, porque como la condesa de Millefiori, esposa del rey de Italia, es solo madre política de D. Amadeo, no creemos aunque seria verdaderamente chusco, que venga á gobernar á los españoles, siquiera sea interinamente, la bellísima condesa.

Los Sres. Estéban Collantes y Moyano se han separado del círculo conservador alfonsino por no hallarse conformes con la política de ancha base que se propone seguir el partido moderado.

Parece increíble que hombres públicos de tanta ilustracion como los Sres. Moyano y Collantes se muestren partidarios

de un exclusivismo ridiculo, soberbio é infructuoso.

Las pérdidas pasiones humanas truecan la sensatez y buen criterio en lamentable ignorancia.

¿Blasonan los citados señores de amor exagerado á la dinastia derrocada en Setiembre, y no consideran que, al obrar del modo que lo han hecho, se declaran enemigos de ella, puesto que se oponen á la organizacion de las fuerzas conservadoras?

¡Lamentable ceguedad!

Para hoy ha dispuesto el ministro de la Guerra que toda la guarnicion de Madrid saiga á ejercicio de operaciones en las inmediaciones de los Campos Eliseos.

Algunos maliciosos pretenden relacionar esta medida con la reunion que hoy celebra en esta corte la Asamblea republicana federal.

Un diario ministerial se hace eco de lo dicho por *La Igualdad* respecto á la amnistia ofrecida, y todavia no cumplida á los periodistas procesados, y recomienda al gobierno que resuelva cuanto antes este asunto.

Estamos conformes con nuestros colegas, porque hace seis meses que están sufriendo en el Saladero algunos escritores, y esto no es justo cuando el Sr. Ruiz Zorrilla tiene acordado el indulto, segun todos sabemos.

Méno hipocresía y más resolusion.

Noticias de Roma, que nos merecen entero crédito, aseguran que se trabaja activamente en aquella corte para favorecer la abdicacion de D. Amadeo de Saboya.

Es la solución que mas convendria, no solo á los intereses de España, sino á los mismos de D. Amadeo.

Esta manifestacion, franca y sincera, la hacemos espontáneamente, obedeciendo á un sentimiento honrado y generoso.

Se nos asegura que el presidente del Consejo de ministros ordenó ayer tarde por el cable las siguientes medidas:

La entrega de la capitania general de Puerto-Rico, que torpemente desempeñaba el general Latorre, al segundo cabo, Sr. Enrile.

La reposicion de los jefes del ejército señores Sanchez Neira y Latorre en los cargos militares que venian desempeñando.

El regreso á la Peninsula del general Latorre y su secretario Ayuso.

El de los Sres. Bacó y Larroca á sus hogares.

Deseamos que se confirme la anterior noticia, que será recibida con júbilo general.

Algunos diarios se ocupan del elocuente silencio de los ministeriales, en el asunto de los SEISCIENTOS CINCUENTA Y SEIS apóstoles que han desaparecido.

A fé que si tan numeroso apostolado se ocupa de predicar por esos mundos de Dios, á la vuelta de pocos meses el mundo entero creará en el radicalismo.

Parece que el gobierno, por andar siempre tardío, deja que cada uno haga los comentarios que mejor le parezcan, respecto de la enfermedad del actual jefe del Estado.

Nosotros no queremos agravar la situacion en que dicho señor se encuentra, porque no apetece soluciones que por necesarias que parezcan, hayan de estar basadas en la muerte de nadie, como la humanidad exige, y cuando, hoy por hoy, á la Nacion convendria muy poco un incidente funesto.

Pero el gobierno da márgen á suponerlo todo; porque teniendo tiempo para publicar partes insignificantes del estado de la guerra de Cataluña hasta las seis de la mañana, los del estado de la salud de don Amadeo de Saboya siempre se publican con un retraso de 24 horas.

¿Por qué se hace así?

En Cartagena ha aparecido un manifiesto republicano intransigente, el cual excita á sus correligionarios á la lucha con motivo de las quintas.

También se dice lo habrán sido en diferentes capitales de provincia.

No hay duda que el gobierno está comprometidísimo; por un lado la enfermedad de D. Amadeo, por otro los carlistas y por todas partes los republicanos, son causas más que suficientes á que el gabinete actual sufra una caída estrepitosa, justo premio á su vergonzoso pacto de benevolencia republicana.

En Valladolid han celebrado una reunion los quintos de este año, acordando por unanimidad la resistencia pasiva.

También quedaron convenidos en declarar *traidor á la palabra* á todo aquel que falte á su compromiso.

De otras capitales se tienen idénticas noticias, temiéndose un alzamiento para el día 24.

Día fatal es, en efecto, el 24; si recordamos que ese día fué el señalado por los carlistas en el pasado Abril para realizar su levantamiento, como lo ejecutaron.

Pero no abrigamos temor alguno, estando al frente del departamento de la guerra el general Córdova, que sabe sofocar en veinte días las más formidables rebeliones.

CRÓNICA GENERAL.

El alboroto de Fuente del Maestre, (Badajoz) se reprodujo ayer á las seis de la mañana. Los revoltosos resistieron á las intimaciones del alcalde, pretendiendo poner en libertad á los presos en la cárcel, á cuyo fin intentaron echar abajo la puerta del edificio. Cinco guardias civiles dispersaron y disolvieron al grupo, que los recibió á pedradas y con un disparo de arma de fuego.

Se hallan presos y puestos á la disposicion del juez diez individuos.

La partida facciosa-republicana que apareció anteayer entre Peñaguila y Beniloba, se asegura que su fuerza consta de unos 100 hombres.

También parece que de los pueblos de Muro y Concentaina han desaparecido algunos vecinos armados, para reunirse, al parecer, á la expresada faccion. Esta se halla mandada por el conocido cabecilla Belloc.

La de Almansa va perseguida muy de cerca, y se cree inminente que sea alcanzada por dos columnas, de la guardia civil una y la otra de carabineros. El número de los revoltosos de Palloca no pasa de 40 hombres, segun afirman las autoridades en sus últimos partes.

Escriben de Alcoy que el domingo mató de un tiro un joven á su hermana, sin que el agresor fuese habido.

El juez de Villanueva y Geltrú cita á D. Jos Lletget y Serdá, representante en la asamblea federal, á responder en causa criminal que contra el mismo se sigue por injurias á la autoridad.

El ayuntamiento de Bilbao ha remitido al de Logroño 1.500 pesetas con destino á las obras del monumento en honor del principe de Vergara.

Las limosnas recaudadas en Cádiz por el Papa ascienden á 31.606 rs.; las de Jerez hasta ahora á 16.696. El obispo de Cádiz, que segun el Comercio, vive hoy de limosna, ha dado 400.

Están grande el número de furdos que han aparecido en algunos pueblos de la provincia de Zaragoza, que los labradores han tenido en muchos puntos que constituirse en vigilantes perpetuos de sus olivares, porque aquellas aves no les arrebatan el fruto, cuya cosecha es en extremo abundante este año.

El ayuntamiento republicano de Sevilla, despues de una larga sesion, ha resuelto acatar la ley y proceder á las operaciones de la quinta.

Por personas que nos merecen entero crédito, hemos tenido la noticia del siguiente crimen cometido en la Mudarra, provincia de Valladolid, que si en él concurren algunas circunstancias de difícil explicacion, consideramos que serán hijas del modo con que el hecho ha sido transmitido por la falta de comunicaciones rápidas con aquel punto. Hallábase hace tres días el guarda de uno de los montes, próximo al citado pueblo, recorriendo la vereda que tenia de costumbre, cuando se encontró con una mujer haraposá y al parecer aterida de frio, que le pidió la socorriese con algun alimento y fuego para calentarse; el guarda la dijo que fuese á la casa del monte que allí estaba su mujer, y sería socorrida; contestóle esta que ya habia estado allí y que no la habia querido abrir ni socorrer; entonces el guarda la dió su pañuelo, mandándole que volviese otra vez y que presentase la prenda á su mujer, di-

ciéndola que iba de su parte, y que con esta señal abriría la puerta.

En efecto, llegada la pobre haraposita á dicha casa y enseñando el pañuelo del guarda, consiguió que la mujer de este abriera: encendió una gran fogata; la dió algun alimento y despues subió al piso alto á continuar sus faenas; dejando con sus dos hijos á la pobre, uno de cuatro años y otro de meses. Luego que se vió la fingida mendigante sola con los niños, comenzó á deshacerse de las ropas que más la embarazaban: el niño de cuatro años observó que la pobre tenia pantalones, subió á decirselo á su madre y cuando la pordiosera se aperció de la desaparición del niño, corrió á detenerlo; pero ya la madre, al sentir que subía la escalera, tuvo tiempo para cerrarse en la habitación alta con el hijo mayor. Entonces, la aparente mujer empezó á amenazarla, diciendo que si no abría la puerta, quemaba al niño pequeño, que se hallaba en su poder; la madre no podía creer semejante salvajismo; continuó resistiéndose, y por último, viendo aquel que ni á la fuerza podía conseguir sus deseos, encendió en la cocina un gran fogata y....

Consumada la obra, salió al corral, tratando de saltar á la ventana del cuarto donde se hallaba aquella; próximo ya á la ventana, vuelve á amenazarla, asegurándole que va á ser suya; cuando luchando ya la desgraciada mujer con la desesperación de vencer en poder de aquel desconocido, recuerda que su marido tiene allí una pistola cargada, se apodera de ella, arrojándose sobre la ventana, en ocasión que aquel se disponía á saltar, dispara sobre él con tan buen acierto que cayó muerto en el acto. Corre en seguida á buscar á su hijo menor, y se le encuentra carbonizado sobre los restos de una hoguera...

Mientras tanto, el marido, que se hallaba cumpliendo con su obligación, oye el tiro, conoce que ha sido en su casa, corre á ella y al cruzar la carretera que atraviesa el monte, divisa á una pareja de guardias civiles, les hace sabedores de lo que sospecha y juntos llegan á la casa.

El cuadro que se les ofreció fué horrible. La pobre madre abrazando los restos de su hijo, desmayada, y el niño de cuatro años sobre ella.

Hallado el cadáver del desconocido y registrado por los guardias, encontraron distintas armas, papeles y un pito; en vista de esto, decidieron llamar á otra pareja y esperar á la noche para ver si alguno respondía al toque del pito. Apostados convenientemente, tocaron por fin el silbato á las diez de la noche y al poco tiempo se presentaron allí seis hombres; se trabó una lucha entre ellos y quedaron muertos dos criminales y alguno herido, siendo tambien herido uno de los guardias.

Tal es el hecho, que formará época en la historia de la criminalidad de nuestra nación.

Esperamos que noticias oficiales aclaren ó den explicación á esto, que parece inexplicable.

Segun leemos en los periódicos de Málaga, el domingo 17 se inauguró en el antiguo coliseo de aquella capital la compañía dramática que dirige nuestro querido amigo el inteligente primer actor D. Rafael Farro.

Se puso en escena la bella comedia de Blasco, *El Baile de la condesa*, en la que rayó á grande altura, como él sólo sabe hacerlo, el Sr. Farro.

Tambien se distinguieron mucho en la ejecución los demás actores, mereciendo especial mención la simpática señorita García Martínez (doña Pilar.)

Enviamos á todos la enhorabuena y les deseamos un éxito lisonjero en la empresa que han acometido.

CRÓNICA LOCAL.

Anoche se representó por primera vez en el teatro de los Bufos la zarzuela en tres actos, arreglo del francés y música de Lecop, *Las cien doncellas*.

Los dos primeros actos tuvieron un éxito lisonjero á pesar de la intransigencia de cierta parte del público, debida, á nuestro modo de ver, á algunos aplausos inoportunos que dieron varios espectadores del paraíso.

La impaciencia creció de punto, y en el tercer acto el público demostró su desaprobación, por más que no fuera general.

La música tiene trozos cuyo mérito somos los primeros en reconocer, y por más que el libreto tenga algunas escenas medianas, tambien es cierto que se las tiene bastante buenas.

La falta de actores buenos, de trajes y decorado, hizo que la obra no tuviera el éxito que se esperaba.

A excepcion de Rosell y Rodriguez, los demás actores estuvieron bastante desgraciados.

El cambiante de monedas Sr. Casas, establecido en la calle de Carretas, esquina á la Puerta del Sol, ha estado á punto de ser víctima de una gran estafa ayer mañana. Un sugeto ha pretendido cambiar 20.000 duros que llevaba en billetes, contenidos en una cartera, y despues de obtenido el metálico entregó otra cartera exactamente igual á la primitiva, con billetes imitados.

Apercibido el comerciante, detuvo al estafador, que fué puesto á disposición del juez de primera instancia.

Hoy tendrá lugar en el oratorio particular de los reyes el bautizo de un jóven hebreo. Será apadrinado en nombre de S. M. la reina por una de las damas de honor. Será ministro del Sacramento el procapellan mayor de palacio, D. Bernardo Rodrigo, y asistirá al acto el juez de la capilla, D. Francisco de Paula Mendez, el maestro de ceremonias de la real capilla D. Ramon Pierola, rector del Buen Suceso, y el secretario de la procapellanía D. Godofredo Ros, rector del colegio de Santa Isabel, catequista del neófito por encargo de la reina.

Ayer tarde se reunió el ayuntamiento de Madrid en sesión ordinaria, procediéndose á la elección de teniente alcalde. Tomaron parte en la votación 37 señores concejales, de los cuales 18 dieron sus votos al Sr. D. Rafael Carnicero y 15 al Sr. D. Manuel Ochoa; los restantes votaron en blanco, por lo que, no habiendo resultado mayoría absoluta, se procedió á segunda votación, obteniendo dichos señores 19 y 17 votos respectivamente.

En vista de esto, se acordó tuviera lugar una tercera votación, que no llegó á verificarse por haber ocurrido un ligero incidente en la antevotación secreta, que hizo preciso se reuniera el ayuntamiento en sesión tambien secreta, que terminó á las diez, sin resultado inmediato.

Ayer se suicidó en la prevención del distrito de la Audiencia un sugeto que se hallaba detenido en la misma por sustracción de 19.000 rs. en billetes del Banco de Francia.

Hoy se ha fijado en las esquinas el bando dictando las disposiciones oportunas para el cumplimiento de la ley de 13 del actual, llamando á las armas 40.000 hombres, y en el que el ayuntamiento hace saber su acuerdo de redimir á los que sepan leer y escribir, ser el único apoyo de padres pobres ó de hermanos menores huérfanos y desvalidos y sean naturales de Madrid ó llevar en esta villa diez años de residencia continua. Tambien se señalan en él los locales de cada distrito en que se ha de verificar el acto.

El sábado llevará á efecto la diputación de esta provincia los sorteos de décimas entre los pueblos de la misma y distritos de Madrid, en el reemplazo de este año.

Esta noche á las ocho y media celebrará sesión pública literaria la Academia de medicina, continuando su discurso sobre las enfermedades del ovario, el académico Sr. Alonso.

Durante el mes de Octubre nacieron en Madrid 1.224 niños y niñas, de estos 72 sin vida. De los 1.224 fueron 610 varones y 614 hembras; 865 legítimos, de uno y otro sexo, y 359 ilegítimos.

En dicho mes murieron 631 varones y 621 hembras: total, 1.252. De estos fallecieron 1.108 de enfermedades comunes, 80 de epidémicas y contagiosas, 31 de muerte repentina natural, 15 de muerte violenta y 18 de vejez.

Un punto negro del Sr. Mata.—Ha llegado á nuestras noticias, por conducto que nos merece entero crédito, un acto cometido por la autoridad gubernativa, que bien podemos calificar de abusivo. Parece ser que en el mes de Setiembre último fueron declarados cesantes varios empleados de la cárcel de mujeres, sin más motivo para ello que el deber sus empleos á la anterior situación. No obstante adeudarse á estos servidores del Estado algunas mensualidades, se les dió, á los pocos días de declarales cesantes, la orden terminante de desalojar el local que respectivamente ocupaban en dicho edificio. Es decir, que se dió el caso de lanzar violentamente de su habitación á un individuo que no tenía medios de subsistencia, pues ni aun el escaso haber que tenia devengado se le pagaba, ni se le ha pagado hasta la fecha.

No faltará, sin embargo, algun radical que califique esto de un acto de moralidad de parte del Sr. Mata.

CULTOS.

SANTOS DE MAÑANA 22.

Santa Cecilia virgen y mártir, y San Mauro, mártir.

BOLSA DE MADRID.

FONDOS PUBLICOS.	ÚLTIMOS PRECIO.	
	Del 20.	Del 21.
3 por 100 consolidado.....	27-70	27-35
Idem pequeños.....	27-60	27-35
Idem fin del corriente.....	00-00	00-00
Idem exterior.....	31-60	31-50
3 por 100 diferido.....	00-00	00-00
Idem fin de mes.....	60-00	00-00
Deuda material.....	00-00	00-00
Idem personal.....	00-00	00-00
Billetes hipotecarios.....	00-00	00-00
Idem segunda serie.....	103-00	102-10
Banco de España.....	173-50	173-00
Bonos del Tesoro.....	78-60	78-40
FERRO-CARRILES.		
Obligaciones de 2.000 reales.....	54-25	54-00
Idem nuevas.....	00-00	00-00
Idem de 20.000 rs.....	00-00	53-90
Idem nueva.....	00-00	00-00
GARRETERAS.		
Abril de 1850.....	00-00	80-00
Agosto de 1852.....	00-00	00-00
Julio de 1856.....	00-00	00-00
CAMBIOS.		
Londres á 90 días fecha.....	49-15	49-15
Paris, á 3 días vista.....	5-16	5-16

ESPECTÁCULOS.

TEATRO NACIONAL DE LA OPERA.—A las ocho y media.—Un ballo in máscara.

TEATRO ESPAÑOL.—A las ocho y media.—Crisálida y mariposa.—La capilla de Lanuza.—capa de José.

ZARZUELA.—A las ocho y media.—El tributo de las cien doncellas.

CIRCO (Plaza del Rey).—A las ocho y media.—El haz de leña.—Los dos viejos.

CIRCO DE PAUL (Los Bufos).—A las ocho y media.—Las cien doncellas.

SALON ESLAVA (Pasadizo de San Ginés).—A las ocho.—Las apariencias engañan.—Hijo por hijo.—Una hora de prueba.—El bautizo.—Baile.

VARIEDADES.—A las ocho y media.—La cabeza á pájaros.—Camino de Leganés.—¿Quién es el muerto?—Los dos preceptores.

CAF LLANES.—La Oriental celebra su reunión de máscaras de nueve á dos de la madrugada bailándose «quadriles.»

MADRID: 1872.

IMP. DE R. BERNARDINO Y F. CAO. calle del Ave-Maria, 11, bajo.

conocer los grados de mi amistad, y hasta qué punto puede darse de mí. —Ea, pues, una vez que usted no me favorece con su compañía, yo me retiré porque me esperan.

—V. irá á entrar por la puerta de Toledo.

—O por la de Segovia; me es igual.

—Yo tengo que ir hacia la de San Vicente.

—Entonces, hasta la noche.

Así dijo alargando la mano á Alejandro: este la tomó, como quien se ve precisado á asir un hierro candente, y se despidió con una falsa sonrisa, porque tenia llorando sangre el corazón.

Al subir el barón á su carretela, decía para su sayo: «yo no sé si lo habré logrado; pero él y ella y los demás, todos corren por mi cuenta.»

Los caballos del barón partieron á media rienda. Alejandro encontró á su criado junto á Vista Alegre: allí estaba tambien un coche de plaza, sin otra diferencia que la de hallarse á bastante distancia del criado.

Desde que salió Alejandro del pueblo habia formado la firme é invariable resolución de hablar á Matilde; y al ver el coche, en vez de retroceder, determinó esperar: comprendió que la jóven llegaría á pie hasta aquel sitio. Entonces mandó á su criado marchar con los caballos hasta cerca del puente, y esperar allí: determinó hacer el camino á pie.

Las seis habian ya dado y nadie parecía. Alejandro estaba fuera del camino, y hubiera temido que la esperada se hubiese escapado á su atenta vista, á no ser porque el coche estaba inmóvil en el mismo

—No deseaba más. Me dolía ver á V. engañado, por las consecuencias que su fatal engaño podian acarrearle.

—Gracias. Pero...

—Pero V. ha salido de la casa pálido y desencajado; V. ha estado, durante el tiempo que hemos esperado, inquieto y amarrado; y V., amigo mio, lleva el corazón atravesado. Cuánto me pesa todo esto, solo yo lo sé; comprendo que hay medicinas tan terribles y fuertes; que no á todos pueden ser administradas; mas V. es hombre de valor, y puede resistirlas: por otra parte, el tiempo todo lo hace olvidar; y cuando haya trascurrido el necesario, se positivamente que V. agradecerá mi determinación y se persuadirá de que soy uno de sus mayores amigos.

—Cierto es, barón, que me ha hecho muy mal efecto lo que acabamos de ver; pero no por esto juzgue V. equivocadamente de mí. Todo mi afán es el de encontrar en este mundo más personas honradas y fuertes que culpables y débiles; y como yo tenia á esa jóven por una de aquellas, he visto con sentimiento que el número de personas en mi lista, lejos de aumentarse, cada día más disminuye. De este modo debe V. juzgar mi sentimiento, sin darle otra interpretación, que sería inexacta.

—Y, últimamente, aunque V. me conteste en este momento con cortésano disimulo, tampoco yo puedo resentirme, porque no tengo derecho á exigir de usted la franqueza de un antiguo amigo. He cumplido con mi conciencia, y dejo al tiempo que haga á V.

la cual penetraron por una puerta falsa, situada en el corral.

De allí pasaron á una especie de escondite, desde el cual, sin ser vistos, veían perfectamente el corral y una huerta, hecha como por fuerza en un pequeño terreno que al corral estaba unido.

Para Alejandro, equivalia cada minuto á un año; y tal era su malestar, que, con razon, temia revelar á su compañero de escondite el estado de angustia en que se hallaba.

Para un hombre de los nobles y elevados sentimientos de Alejandro, enamorado de veras, la situación no podia ser más terrible.

«¿Qué veré yo, Dios mio!» Así pensaba y crispaba las manos, sin articular palabra.

El barón, de reojo le observaba y callaba tambien, pues ya se habian puesto de acuerdo para guardar el más riguroso silencio, á fin de que la conversacion no revelase que en la casa se hallaban.

Todas las cosas en este mundo proporcionan desventajas y ventajas. El trascurso del tiempo, que á veces tanto perjudica, asesinaría no pocas si quieto é inmóvil permaneciese.

Para el angustiado Alejandro, tirado por Tortugas caminaba en aquella tarde; empero como todo el que anda, por despaño que vaya, llega al término de su viaje, el reloj dió sorda y casi siniestramente las cinco.

Poco despues se oyó el rodar de un coche, que se detuvo al momento, y algunos segundos despues, la hermosa Matilde apareció en el corral.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## LA ESPAÑA CONSTITUCIONAL

DIARIO LIBERAL.

Contiene las siguientes secciones: Política, Crónica, Extranjero, Oficial, Cortes, Noticias generales, Sección literaria y Folletín.

### PRECIOS DE SUSCRICION.

- En Madrid, un mes. . . . . 1 peseta.
- En provincias, trimestre. . . . . 5 —
- En el extranjero, semestre. . . . . 20 francos.
- En Ultramar, idem. . . . . 6 pesos fuertes.

### PUNTO DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion, calle del Lobo, núm. 35, segundo.

## RELOJERIA DE HERRERO.

CALLE DE PRECIADOS, NUMERO 42.—MADRID.

Gran surtido de relojes de oro con y sin remontar, esmalte, brillantes y lisos, de plata, plaqúe y metal; de sobremesa con candelabros y sin ellos; de cuadro y pared, todos del mejor gusto y clase con garantía de un año y á precios muy económicos.

Se hace toda clase de composturas con la misma garantía. También se encarga de dar cuerda á los relojes de sobremesa y cuadro en las casas. Se remitirán á provincias los pedidos que se hagan directa ó indirectamente á la casa de uno ó más relojes.

## CONTRA CALENTURAS INTERMITENTES.

### PILDORAS FEBRIFUGO- INFALIBLES DE FERNANDEZ.

Usadas sin rival por todos los médicos y enfermos del orbe, en la curacion radical sin recidivas de cuartanas, tercianas, cotidianas ó intermitentes ordinarias y rebeldes. El éxito completo del febrífugo infalible con las excelencias de su medicacion, lo propagan en todas partes los muchos que se han curado, así como de que á las ventajas positivas reúnen las pildoras de Fernandez el poder tomarse sin escrúpulo al olor y al sabor, trabajando ó descansando; mojándose entre agua, nieve, con calor, frio y en cualquiera circunstancia. No ocasionan desastres, y además modifican favorablemente el sistema nervioso, depuran la sangre y limpian los intestinos de las partículas irritantes que sostienen la fiebre, así como neutralizan el miasma palúdico, que es el veneno productor de la calentura, le hacen incompatible con el organismo y le espelen por el sudor, la orina y la defecacion, haciendo refractario al individuo á la absorcion del miasma, y así no tiene lugar la reproduccion de la calentura, ventajas que ningun otro específico reúne. Las cajas de 81 pildoras, que se hacen en máquina de mil por minuto (tal es el consumo), á 6 pesetas, y las medias cajas para las benignas, á 3 pesetas. Por mayor 25 por 100 de rebaja. A la aldea más insignificante se manda á vuelta de correo, como llega una carta, si se libran 6 ó 3 pesetas á los autores, Madrid, Ruda, 14, botica, Pablo Fernandez, ó á Calzada de Oropeza (Toledo), Fabian Fernandez. En Sevilla, Gradas de la Catedral, botica; Zaragoza, Rios, Coso, 38; Pamplona, Esparza; Avila, Rodriguez; Valladolid, Huerta; Palencia, Sadaba; Valencia, Cabello, Sombrieraria, 5; Málaga, Calvet; Montero, Priego; Rioseco, Fernandez; Medina del Campo, Sobrino; Lugo, Azpiazu; Cáceres, Carrason; Toledo, Duque, etc. Madrid, Sanchez Ocaña, Príncipe, 13.

## LA PARTERA.

Esta interesante obrita se vende á cuatro reales en las principales librerías y en la calle de la Comadre, núm. 35, principal derecha.



## LA CASA DE MATIAS LOPEZ

CUENTA 20 AÑOS DE EXISTENCIA.

Los artículos que confecciona son los siguientes: CHOCOLATES, CAFÉS, TÉS Y SOPAS.

Para los Chocolates tiene montada una de las primeras fábricas de Europa; puede visitarla, en las horas de trabajo, todo el que quiera; sus clases no tienen rival; es la casa que más fabrica y más vende, debido á la marcha adoptada por ella, de apreciar más su crédito que la utilidad, ganar poco y vender mucho, por la pureza de su producto y la más alta perfeccion en la mercancia, elaborando clases que lo permitan los precios de las materias que deben entrar en su confeccion; de ser único dueño y no tener colectividad; fué premiado en todas las exposiciones á que concurrió: 2.000 puntos de venta en Provincias y 800 en Madrid. Véase el opusculo que ha escrito acerca del origen y fabricacion del Chocolate, 1864 y 1869. Precios, desde 5 á 20 reales libra.

### CAFÉS.

Nadie con más asiduidad, nadie con más inteligencia prepara este néctar delicioso; véase el tratadito que acerca de la utilidad y preparacion del Café ha escrito el Sr. Lopez, 1870. Muchas son las vigilias consagradas al estudio de este descuidado ramo de la alimentacion; pero sus desvelos los ve recompensados por el favor del público, que de poco tiempo á esta parte le hace un consumo respetable. Precios, 8, 10 y 16 reales libra.

### TÉS.

Variadas son las clases que reúne el Sr. Lopez en su Depósito Central de la Puerta del Sol; tiene clases de las mejores que vienen de China, tanto en negros como en perlas y verdes; también los hay buenos y regulares, y sus precios corresponden á la calidad respectiva; está puesto en paquetitos desde una á ocho onzas. Sus precios, desde 2 á 5 reales onza.

### SOPAS.

Las Sopas que confecciona la Casa de Lopez, en competencia en precios y calidad con las que vienen del extranjero son de Tapioca, Sagú y Arrow-root, tan digestivas como alimenticias. Su precio, 6, 8 y 14 reales libra.

Fábrica, Palma Alta, núm. 8.—Depósito Central, Puerta del Sol, 13, Madrid. Y en Provincias se expenden en los principales establecimientos, donde se ven los carteles de la Casa.

## VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMP.



### LINEA TRAS-ATLÁNTICA.

Para Puerto-Rico y la Habana: Salen de Cádiz, los dias 15 y 30 de cada mes. Prestan este servicio vapores de 3.000 á 3.500 toneladas de desplazamiento.

### LINEA DEL MEDITERRÁNEO.

Por combinacion con la trasatlántica. Salidas de Barcelona para Valencia, Alicante, Málaga y Cádiz, los dias 7 y 22 de cada mes. Regreso de Cádiz, los dias 1.º y 16. Para pasajes, fletes y otros informes, dirigirse á

D. JULIAN MORENO, ALCALÁ, 28.

Llegó sola; Alejandro llevó la diestra al pecho para contener los terribles latidos de su corazón: temía que fuesen sentidos; tales eran aquellos y tal la fuerza de su ilusion. El ruido del coche, anunció que este retrocedía.

La misma mujer que les habia introducido en el escondite, salió á recibir á la jóven con un niño de la mano, que tendria como unos seis años, el cual, al ver á Matilde, soltó apresuradamente la mano que le cogia, y se arrojó al cuello de la recién llegada, que se habia bajado para recibirle en sus brazos, llamándola mamá, con tanto regocijo como cariño.

—¡Dios mio! —dijo Matilde.—Pues si tiene tan hermoso semblante! ¡Y yo que venia llena de mortal cuidado!

—Señorita, es un verdadero prodigio, —dijo la aldeana.—Anoche estaba mortal; algun causon tal vez. Los males de los niños, cuando no son mortales, parecen á los nublados de verano, que á las doce se desgaja el cielo, y á la una ya brilla un hermoso sol: por eso se dijo aquello de la flor de la maravilla.

—Pero es que... —repuso Matilde—aunque el peligro desapareza, el mal deja algun signo que no observo en este niño.

—Pues cuando yo me atrevi á dar á V. el aviso, señorita, puede V. conocer que no le veria muy bueno.

—¿Cómo te sientes? —preguntó la amable jóven al niño.

—Muy bien, mamá.

—¿Nada te duele? —dijo la madre.

—No, mamá.

—¿Qué has tenido?

—No sé: nada me ha dolido.

—No haces más que asustarme, pícarillo. Nada te traigo, porque te creia en cama; pero mañana volveré á verte, y si te encuentro bueno, te daré dulces.

—Gracias, mamá. Te quiero mucho.

—Y yo también, muchísimo.

Y le abrazaba y besaba con la mayor efusion, para corresponder á las inocentes caricias del niño.

—Pase V. á descansar, señorita: el coche no libra de cierta molestia.

Matilde aceptó y entró en la casa. Alejandro y el baron se deslizaron en silencio, y algunos minutos despues estaban fuera del pueblo.

En silencio caminaron hasta donde estaba la carretela del baron.

La primer palabra de este fué para invitar á su compañero á que subiese delante de él, á lo que aquel contestó:

—Gracias, baron. Mi criado me espera, como V. sabe, poco más allá, con los caballos.

—¿Va V. á separarse de mí, y sin hablar palabra?

—¿Qué quiere Vd. que diga?

—Prometí convencer á V., y necesito saber si lo he logrado.

—No necesito decirlo, para que V. lo sepa.

—¿Es decir que... gané?

—Claro está.

sitio. Llegó, no obstante, á creer que seria de otra persona, porque ya habia cerrado la noche, y nadie parecia.

Sintió, por fin, voces de mujeres; se deslizó siguiendo la tapia de Vista Alegre, y oyó distintamente decir á la guardiana del niño.

—Vaya, ya veo el carruaje y puedo dejar á V.

Se repitieron los cariños y se hizo la despedida; la mujer retrogradó con el niño, y Matilde se adelantaba hacia el coche cuando vió acercarse á Alejandro, el cual no quiso presentarse de repente, por evitar una sorpresa, el grito de costumbre y que el cochero se apercibiese y la mujer también, que aun iba poco distante.

Con esta idea, comenzó por llamarla; y al escuchar la jóven su nombre, se quedó inmóvil. El se acercó para ser reconocido; pero se detuvo al momento á respetable distancia.

Alejandro amaba de veras, y trabajo, por cierto, tenia; por consecuencia, la cuestion que iba á abordar le habia embargado todas sus facultades: en cuanto á Matilde, estaba perpleja por haber sido cogida infraganti, sola y en aquel sitio.

La noche, por otra parte, nada clara estaba, y aun cuando brille la luna de Enero para los enamorados que están amenazados de tormenta, siempre parece la noche negra como boca de lobo, y cerrada como bolsa de avaro.

Tardó poco Matilde en conocer, al aparecer, pero fué más que por la vista, por la voz, y aun más que por la vez, por el infalible instinto de la mujer, ena-